
DIRECTOR - DR. MANUEL ANTÓNIO SAMPAIO AZEVEDO 
DIRECTOR - ADJUNTO - DR. ANTÓNIO MARANHÃO PEIXOTO 

PROPRIEDADE -CENTRO SOCIAL DA JUVENTUDE DE MAR Tel. 253 871 796 
S. BARTOLOMEU DO MAR-4740-512 MAR-ESPOSENDE Fax 253 871649 

E-Mail: csjmar@sapo.pt 

* BOLETIM MENSAL JANEIRO 200B * N.º 
276 * - IV SÉRlE PORTUGAL 

Esposende 

IJODE f.,Ell ... 
Noticiário Religioso ...•.•........ 2 

ATL ........................................ 3 

Novo Presidente da Junta .... 3 

Vamos dar Sangue ............. 3 

Mar: a mais Solidária .......... 4 

Meninas Seniores na Final .. 5 

Licenciatura ......................... 5 

Comissão de Festas ............ 6 

Presépios Encantaram ........ 6 

Desporto ................................ 7 

Escuteiros .............................. 7 

IV Jornada de Sangue ......... 8 

Ceia de Natal do Centro ..... 8 

EDITORIAL 
A freguesia de S. Bartolo

meu do Mar, apesar de 
pequenina, não brinca em 
serviço. 

As iniciativas têm sido uma 
constante e são motivo de 
orgulho. A construção de Pre
sépios nas ruas da fregue_sia 
para além do brilho que deu, 
trouxe muitos visitantes a Mar 
e fez renascer o bairrismo 
sadio entre a população que 
não regateou esforços para 
decorar cada verdadeiro 
monumento que foi cada Pre
sépio. 

E, porque esta iniciativa foi 
marcante, mereceu um Suple
mento nesta edição. 

Continua p. 2 

PAI NATAL ENCANTA PEQUENADA 
Foto: Vanessa Azevedo 

Crianças coreografaram o Noddy que encantou toda a gente 

O Centro Social da Juventude de Mar realizou, no dia 16 de Dezembro, pelas 15 
horas, a Festa de Natal para todas as crianças que frequentam a Instituição. 

Continua p. 4 

PR.ESIDENTE DA JUNTA SUSPENDE MANDATO 

ABÍLIO CEPA CERQUEIRA, PRESIDENTE DA 

JUNTA DE FREGUESIA DE MAR,NO CO N CELHO 

DE ESPOSENDE, PEDIU A SUSPENSÃO DO 

MANDATO POR NOVENTA DIAS, NO DIA 10 DE 

JAN E IRO , AL EGAN DO MOTIVOS PESSOAIS E 

DE SAÚDE. SERÁ SUBSTITUÍDO PELO NÚMERO 

DOIS DA LISTA DO PSD , ANTÓNIO MANUEL 

AMORIM DOS SANTOS (CADETE). 

CENTRO SOCW DA JlJVENTIJDE DE MAR 
ANDEBOL FEMININO - JIJVENIS - ÉPOCA 2006·07 CAMPEÃS DISTRITAIS DO PORTO 



BRISA DE MAR 

EDITORIAL 
Continuação p. I 

Por outro lado, as várias Ceias 
Natalícias que as Instituições da 
freguesia promoveram, sobretu
do o Centro Social e os Escutei
ros de Mar, constituem uma ver
dadeira ocasião de festa, alegria 
e convívio entre todos os partici
pantes, o que fortalece os laços 
de amizade e solidariedade, para 
além de ser um momento de 
compromisso para dar as mãos 
no sentido do progresso e todos 
remarem com vista a beneficiar 
as próprias Instituições. 

Mas, como não há bela sem 
senão, foi com mágoa e' tristeza 
que soubemos, recentemente, 
da intenção da suspensão do 
mandato por parte do presidente 
da Junta de Mar, Sr. Abílio Cer
queira, por motivos familiares e 
de saúde. Sabemos que as pes
soas não se podem eternizar no 
poder e ao saírem demonstram 
desapego à cadeira, mas os 
motivos que são conhecidos de 
todos nós, são suficientes não 
para abandonar a Junta, mas 
apenas para suspender o man
dato. 

Acreditamos que à substituto, 
Manuel Cadete, vai estar à altura 
dos acontecimentos, pois já tem 
dado provas de talento para ocu
par o cargo. Mar vai continuar a 
ser bem servida e a· ser muito 
bem representada. 
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Noticiário Relil!ioso Pelo Pároco de Mar 

BAPTISMO 
No dia 30 de Dezembro, foi baptizada Beatriz 
Coutinho Rolo, filha de Alcindo Leonardo Marques 
Rolo e de Cláudia Margarida Barbosa Coutinho, 
da Bouça Grande. 

CASAMENTO 
No fia 22 de Dezembro, casaram-se Nelson José 
Meneses Machado, filho de Veríssimo Luís Cordei
ro Machado e de Maria da Glória Unhares Mene
ses, de Aborim, Barcelos, e Sandra Isabel Barbo
sa Coutinho, filha de António Carvalho Coutinho 
Barbosa e de Maria Olívia Martins Barbosa Couti
nho, da Bouça Grande. 

ÓBITOS 
No dia 11 de Dezembro, faleceu Maria Augusta 
Gonçalves Cepa, de 79 anos, casada com José 
Alves Parente, filha de Francisco Martins Gonçal
ves Cepa e de Gracinda Cerqueira de Sousa 
Figueiredo, da Rua do Sousa. 
No dia 1 de Janeiro, faleceu Maria de Azevedo 
Arantes, de 84 anos,, viúva de José Martins dos 
Santos , filha de António de Azevedo Arantes e de 
Beatriz Pires Laranjeira, da Bouça Grande. 
No dia 12 de Janeiro, faleceu Maria Rodrigues 
dos Santos, de 90 anos, viúva de António Martins 
Maranhão, filha de António Afonso Rodrigues dos 
Santos e de Maria Martins dos Santos, da Rua do 
Calvário. 
No dia 12 de Janeiro faleceu Lucinda Cepa Morei-

ra, de 50 anos, viúva de Ruben Manuel Capitão 
Couto, filha de António Alves Moreira e de Maria 
da Glória Martins Cepa, residente em Belinho, 
mas natural desta freguesia, onde foi sepultada. 

ECOS DO NATAL 
Depois desta alegre Quadra Natalícia, proporcio
na-se-nos fazer um positivo balanço à mesma. 
As Novenas foram animadas com a participação 
dos Escuteiros, ornamentando ricamente a torre e 
fachada da igreja, armando o Presépio e com 
cânticos litúrgicos apropriados nas missas. 
Os jovens procederam a uma viva representação 
cénica alusiva ao Nascimento de Cristo, no fim 
das missas das 7t~.9h, e 11h, do dia 25, no adro 
da igreja. Em complemento do presépio montado 
no adro, espargiram vários outros ao longo dos 
caminhos da freguesia. Visitaram os doentes da 
freguesia, no Domingo seguinte, acompanhando 
o Ministro Extraordinário da Comunhão, quando 
levava a Eucaristia aos mesmos, oferecendo-lhes 
uma recordação. 
Não faltaram os tradicionais festejos do Natal 
levados a efeito pela Catequese, no dia 15, no 
Salão Paroquial, além doutras entidades. 

MOVIMENTO PAROQUIAL 
Em 2007 registaram-se 17 Baptismos (7 meni

nos e 10 meninas; 4 eram de fora da freguesia); 
9 casamentos e 13 óbitos (8 homens e 5 mulhe
res). 

ANIVERSARIOS 
JANEIRO 
06 - Dr.•. Maria Goretti Cardoso Lima. 30 

08 - Manuel de Jesus L. Gomes (Hernâni), 54 

09-: Delfim Figueiredo Cepa.,74 
13 - Dr.ª. Sérgia Aléxandra.Azevedo Regado, colabora.dora do 
Brisa, 30 

Olga Maranhão Silva e 

Mariana Maranhão Silva, 11 anos 

14 -António Pereira da Costa Lima . 78 

- Manuel Cepa Martins, 48 

21 - Alyson Cepa, 9 

23 - Ilídio Vaz Saleiro Maranhão, Presidente da Assembleia
Geral, 63 

- Maria Madale_na Cepa da Cruz, 35 

25 - Hélder Manuel figueiredo Torres, 23 

26 - Manuel Fernando Capitão, 57 

- Susana Cristina Azevedo Regado, 28 

27 -António Pires Caseiro, 61 

29 - Delfim Cepa Rei, 35 

31 - Vanessa Mourão F. Sampaio Azevedo, 22 

A todos os aniversariantes, Brisa de Mar 
deseja muitas felicidades e longos anos de vida. 

ROTARIOS PELOS CAMINHOS DE SANTIAGO 

No dia 7 de Dezembro os Rotários de Espo
sende promoveram para a sua reunião de 
trabalho uma palestra sobre "Os Caminhos de 
Santiago em Esposende: um percurso cultu
ral". Foi orador o historiador esposendense Dr. 
Albino Penteado Neiva que falou sobre os 
vários caminhos que os peregrinos que se 
dirigiam a Santiago de Compostela (Espanha) 
utilizavam, nomeadamente na passagem pelo 
nosso concelho. Simultaneamente, acrescen
tou-lhe uma visita ao património cultural apro
veitando a sua peregrinação 

Penteado Neiva falador nato e conhecedor em 
pormenor da história local concelhia indicou 
todos os caminhos utilizados, com destaque 
para o que vindo de Rates, usava a Barca por 
Deus, na Barca do Lago, Gemeses, seguindo 
por Góios, Marinhas, em direcção à Estrada 
Real, que atravessa Marinhas e Mar. No Marco 
do Rei entrava em Belinho seguindo pelo Sto 
Amaro até entrar em Antas. 

A par desta exposição foram muitas as histó
rias contadas e ligadas ao caminho. 
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* No dia 22 de Dezembro foi 
inaugurado o Centro Paroquial de 
Palmeira de Faro. Presentes o 
Governador Civil e o Arcebispo 
Primaz de Braga. A Câmara de 
Esposende reforçou o apoio 
àquele Centro com mais 40 mil 
Euros, perfazendo um total de 
120 mil Euros que a autarquia 
deu. 

* A Câmara aprovou os Pla
nos Plurianual de Investimen
tos e de Actividades para 
2009, superior a 26 milhões 
de Euros. A prioridade passa 
por dar continuidade ao 
desenvolvimento sustentado 
e equilibrado do Município, 
com ênfase para a Educação 
e Acção Social. 

* A Câmara e a Esposende 
Ambiente vão lançar um pro
jecto de recolha de óleos 
alimentares. Foram criados 4 
pontos: Mercado Municipal, 
Armazém da Esposende 
Ambiente e Juntas de Apúlia 
e Forjães. 

* A Câmara vai construir um 
Centro de Venda de produtos 
hortícolas em Criaz, vila de 
Apúlia, para pôr fim à venda 
dos mesmos junto das estra
das e, assim, acabar com o 
trânsito caótico que se . verifi
ca sobretudo aos domingos. 

VAMOS DAR SANGIJE 

No dia 16 de Março, o Ins
tituto Português de San
gue, em colaboração com a 
Associação de Dadores de 
Esposende e apoio do Cen
tro Social de Mar e da 
Paróquia vai realizar mais 
uma colheita de sangue em 
S. Bartolomeu do Mar, nas 
instalações do Centro 
Social. Faz-se um apelo a 
todos os dadores para não 
faltarem com o seu gesto 
solidário e nobre, em favor 
dos que sofrem nos hospi
tais. 

Em Fevereiro decorrem 
colhei tas em Marinhas ( S ), 

Esposende ( 10 ), Fão ( 1 7) e 
Gandra (2 Março). 
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MANUEL SANTOS NOVO PRESIDENTE DA JUNTA 

A presidência da 
Junta de Freguesia 
de Mar vai ser ocu
pada, provisoriamen
te, e durante noven
ta dias, por Manuel · 

novo presidente refe
riu "assumir toda a 
responsabilidade do 
cargo, sabendo que 
não é fácil substituir 
figura tão carismática 
como o Sr. Abíl io. Mas 
estou aqui para dar 
continuidade ao tra
balho que foi progra
mado em equipa, pelo 

Santos, número dois " .º:'i~:·~L-~7 
d 1. b . . ... /i.v~:lf;')f:.'J!.)' 
~ _1sta, em ~u ~t~- , , W>>· :~-;:·;;<'''· ·i 

tu1çao do cansmat1-~· ·.:";;,:; :·: .. : ·"/: .·'"., 
Ab ,1· C . ~· ·'·\: t/'" ,/ .. ' .. 

co 1 10 erque1ra, ':J~:.':!. :'J'/•. ··. ·· "'~li;. 
que pediu a suspen- ~.t:-;.::.~·~J · · · 
são do cargo, por motivos familiares e 
de saúde da esposa, conforme se refe
re na primeira página. 

que vai haver continuidade na política 
seguida. Estou aqui para servir a popula
ção de Mar, que confiou na nossa equi
pa de trabalho", salientou o autarca. Em declarações ao Brisa de Mar, o 

ATL 
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N 
.t~~~~;; .. ,. 

:...·. 
•'•· , ... ,:,_,. 

·. ·; .. , 
_,,.•±;.~';:;:~!;f.'.i\}J'!:;;.:;tt::~,;;Ç~ 

Eduardo 

* No Inverno, em algumas terras, começa a podem fazer bonecos de neve. O Inverno é 
nevar e fazem-se bonecos de neve. Noutras, muito trio. (Mariana, 2º) 
só chove e cai granizo. (Eduardo, 4º) * O Inverno é feliz porque há neve e os meni
* O Inverno é muito frio e tem que se vestir nos gostam de brincar na neve. No fim de E, muita roupa. (Gilberto, 2°). comer os meninos vão brincar com os pais. 
* No Inverno fazem-se bonecos de neve e (Lara, 1º) 

R 
N 
o 

brinca-se na neve. (César, 1 º) * Eu gosto do ln vemo porque começa novo 
* No Inverno começa um ano novo. Fazem-se ano. Podemos brincar com a neve e fazer 
bonecos de neve. Faz muito frio e temos de bonecos. É sempre divertido o começo de um 
vestir muitas camisolas, calças, gorros e novo ano. (Filipa, 3º) 
cachecol. (Teima, 3°) * O Inverno tem neve que cai do céu. (Jéssica, 
* Eu gosto do Inverno porque cai neve. Nas 1º) 
Marinhas, no Inverno não nevou. (Catarina, * O Inverno é a estação do ano que começa a 
2º) 21 de Dezembro e acaba a 21 de Março. A 
* No Inverno os meninos fazem bonecos de temperatura é baixa e as pessoas vestem 
neve e põem uma cenoura no nariz do bone- roupas mais quentes. Em alguns locais até cai 
co. O Pai Natal, no Natal, dá prendas aos neve. Eu gosto do Inverno. (Miguel Âng~lo, 5°) 
meninos todos. (Verónica, 1°) *No Inverno cai neve, fazem-se bonecos de 
* Gosto do Inverno porque cai neve, muita neve e atiram-se bolas de neve. No Inverno os 
neve. (Francisco, 1 º) meninos vestem Kispo e as luvas. (Fábio, 2º) 

* Eu gosto do Inverno porque vem o Natal e *No Inverno as pessoas andam atrapalhadas 
recebo muitas prendas. Gosto do Inverno por- nas preparações do Natal e do novo ano. Para 
que posso ficar a dormir até tarde. (Óscar, 3º) as crianças o Inverno é muito feliz porque se 
* No Inverno cai muita neve e os meninos lembram do Natal. (Vasco, 3º) 
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PAI NATAL ENCANTA PEQUENADA 
Continuação da p. 1 

Face às condições acústicas do Pavi
lhão não podemos usar a voz das crian
ças porque se tornam inaudíveis, mas 
antes trabalha-se com o corpo, que é a 
verdadeira fala, isto é, por dramatiza
ções com narrador, danças e canções 
coreografadas, como constou do progra
ma. 

Todas as crianças participaram activa
mente na festa. A Sala dos 2 anos 
(creche), com a canção do Noddy, que 
foi o ponto alto da festa pelo encanto e 
ternura que transmitiram. A Sala dos 3 
anos com a dança "A Machadinha". A 
Sala dos 4 anos com as danças "Indo 
Eu" e "Traquinices". A Sala dos 5 com a 
dramatização da histó_ria "O Natal dos 
três porquinhos e do lobo", que eles gos
tam muito. Esta história tem uma parti
cularidade: as crianças acharam que 
deveria ter um final feliz porque estamos 
no Natal. Então, resolveram dar um 
outro final à história original onde o lobo 
se queima e foge para a transformar 
numa história com espírito natalício. 

Em vez de o lobo se queimar, resolve
ram que o melhor seria darem-se todos 
bem; por isso, deram de comer ao lobo 
pois era esse o seu grande problema - a 
fome. Apresentaram, ainda, a canção 
"Um dó li tá", do Avô Cantigas. 

As crianças do ATL apresentaram, em 
Power Point, textos e imagens sobre os 
Direitos das Crianças, tocaram flautas, 
dançaram a canção "Come a Sopa" e 
cantaram canções de Natal. 

Para finalizar, e porque temos o hábito 
de terminar com todas as crianças em 
palco, todas coreografaram a canção 
"Noite Branca". 

Foi uma festa que decorreu muito 
bem. As crianças estiveram uma maravi
lha nos diversos papéis e actuações e, 
acima de tudo, estavam muito satisfei
tas por fazerem tudo isto para os pais e 
familiares. 

Os pais estão, também, de parabéns 
porque conforme lhes fora sol icitado, 
compareceram a horas o que facilitou o 

trabalho da organização. Este agradeci
mento estende-se, ainda, às funcioná
rias da Instituição pela prestação que 
deram. 

Mas o que é de salientar porque 
essencial é o empenho das crianças, a 
sua motivação, a preocupação em esta
rem bem. Estas foram e serão sempre o 
centro da festa. Por isso, estão todas de 
parabéns. 

Depois das actuações chegou o tão 
esperado PAI NATAL com prendas para 
todos. 

Por aquilo que se constatou, as crian
ças estavam radiantes com cada prenda 
que "o velhinho de barbas brancas" trou
xe e que curiosamente chegou no carro 
do Noddy. Foi um momento muito hila
riante. 

Em nome de todas as Educadoras, um 
muito obrigado a todos os que nela parti
ciparam. 

A Directora Pedagógica 

Lúcia Faria 

MAR: O MAIOR CRESCIMENTO NA DÁDIVA DE SANGUE M. Azevedo 

A Freguesia de S. Bartolomeu do Mar 

foi a que mais cresceu na dádiva de 

sangue, no concelho de Esposende. . 

de sangue. freguesia de S. Bartolomeu ter sido aquela 
Ao mesmo tempo, Adelino Marques referiu que mais cresceu na dádiva. 

ter-se registado uma diminuição dos dadores O responsável lembrou ainda que a Asso
adiados por motiVO$ de.saúde em 1,5%. . ciação de Dadores de Sangue de Esposende 

A população de Mar está de parabén~ pois . Por outro fado, verificou- assinou no ano anterior a geminação com o 
foi a que mais contribuiu para a dádiva de ih. . se um "crescimento real" Groupement pour le Don de Sang Bénévole 
sangue, em termos proporcionais, no ano de -~- do número de dadores em de Corb~il-Es_:>onnes et E.nvirons e esteve na 
2007, segundo revelou ao "Brisa de Mar" o ~ 1 3,8% (de 2759 para 2863) co-organizaçao da 4 Jornada Luso-
presidente da Associação de Dadores de o-;,, • e do número de dádivas Espanhola sobre a Dádiva de Sangue, reali-
Sangue de Esposende, Eng.º Adelino Mar- ,, · · em 5,9%. zada em Vila Viçosa (ver caixa p.8). 

ques. Merece ainda registo 0 No que diz respeito às metas traçadas para 
Por outro lado, os números dizem tudo e facto de, pela primeira vez se ter ultrapas5a- 2008, a Associação propõe-se realizar 38 

mostram que a Associação de Dadores de do as duas mil dádivas efectivas, correspon- recolhas e atingir os mil litros de sangue, 
Esposende cresceu em todas as frentes e dentes a 934,20 litros de sangue e de se ter bem como os 3 mil dadores. Pretende orga-
alcançou "valores nunca atingidos", a saber: aproximado dos 3000 dadores. nizar uma Conferência Internacional sobre a 
2863 dadores, 2076 da' divas e 934,20 litros Dádiva e realizar as Jornadas de Trabalho O responsável salientou ainda o facto de a 

com associações espanholas e francesa. 

1/~.>;·-/;1~;-~;';~~*7;~ 1
1 ~ 

C FLORI STA ;~:R \ Cabeleire!ra e Depilaç~o 
fa.' · ~j" 11 CONCE!ÇAO MARAl\lHAO 

'P,) Ana Maria Carqueijó ,:~_.. l J º~ ~:.
1

F:~~ :s:~ºc 
-ç.:.. 9h30 às 12 h00 - 14h0 0 às 19h00 

-W.. Rua Cangosta Nova, 6 Telef. 253 871 739 Y_~· 1 Tel. 253871068 - Tim. 96684739 0 

1 69 820 23 t' Estrada N acional 13 

'._·- ~--~~~~-~- -~.:. ~:~.'.::,:_:_,~;~:~::-~Y~-:y_L~.e-.e·.~.-~ ~~>z~.:---c_. -~~-~~-,,-' ·111 S. BARTOLOMEU DO MAR 
~ -" - ./ ;;:r-- _. ~- ;;r- -- [Se.· v!co ao Domi:il;c 1 La res de ldJscs) 
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NO V A LI C EN C IATURA 

E NFERMEIRA MADALENA SÁ 

A Freguesia de Mar conta com mais duas licencia
das: Madalena Laranjeira de Sá, de 23 anos, concluiu o 
curso de Enfermagem que frequentou na Escola Supe
rior de S. Julien, Liêge, Bélgica. Filha de David de Sá 
A 1 v e s (Barrinha) e de 
Maria Fer- nanda Alves Laran-
jeira, a 
nhou os pais 
para a Bélgi
anos de ida-

Madalena acompa
q ue emigraram 

1 ca, a partir dos 10 
: de. Antes e 
1 • f e n q u a n to 1 criança requentou 

o Jardim de ~ ' e;;,;.· ~ Infância do Centro 
Social da / ~ Juventude de Mar. 
C o n c 1 u i u , depois, os estudos 
do Ensino Básico igualment;.e na freguesia de ~ar. 

A Madalena pelo seu empenho, vontade e dedicação 
aos estudos vê assim reconhecido, e com inteiro méri
to, todo o seu esforço. 

A Dr" Madalena é uma simpatia e sempre que vem a 
Mar tem a preocupação de nos visitar e recordar bons 
velhos tempos passados na meninice no Centro Social 
da Juventude de Mar, e que faz bem a todos. 

Neste momento está a trabalhar no Hospital Universi
tário de Saint-Limon, Boncelos, Liêge. 

À Madalena e à família os nossos parabéns. 
Os maiores êxitos profissionais e pessoais para a 

nova carreira da Enfermeira Madalena são os votos do 
Brisa de Mar. 

M.A. 
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DESPDRTD-ANDEBDL FEMININO 

SENIORES NA FINAL DA 2ª DIVISÃO 
A três jor- ~~~f:~~~-::::· 
nadas do ' ·· · · 
final da 1 a ·. 

fase, Zona ; 
Norte, do · 
campeo
n a t o 
nacional 
da 2ª Divi
são, as 
Sen i ores 
da Juven
tude de 
Mar garan
tiram o 
apuramen
to para disputar a fase final. Este prémio vem correspon
der à fulgurante carreira que as meninas mais velhas do 
andebol da Juventude de Mar têm vindo a fazer ao lon
go do campeonato, o que é um brilhante êxito. A final 
disputa-se entre os dois primeiros de cada zona, norte e 
sul. 
No jogo frente ao Modicus, disputado no dia 19, as difi
culdades da primeira parte foram superadas com uma 
convincente exibição que deu para ganhar por números 
folgados {24-18). 

AGRRDECIMENTO 
MARIA AUGUSTA GONÇALVES CEPA 

AGRRDECIMENTO 
MARIA AZEVEDO ARANTES 

"ELECTRO MAR 11 JÁ ABRIU 
Por ocasião do Natal abriu ao público um 
novo espaço comercial na freguesia de 
Mar. Trata-se do estabelecimento 
"ELECTRO MAR'', situado na Estrada Nacio
nal 13, em frente ao Cemitério. Este esta
belecimento está vocacionado para a ven
da e reparação de material electrodomésti
co em toda a linha. 

· .. A F amília vem, 
·· ~ ,-. por este único meio, 

,,:•: J = ..,,•}? aaradecer a todas as 
~-~. - . - . - ~:-.:,;ff:}_-: b 

p essoas que assisti-
'.·· ~ ·.\;;.;~ \ ' 
'! . ....· : \ \· ·~ -t 

. '' ··. \ . ' 

ram ao funeral da 
saudosa exti n ta 
MARIA AUGUS

TA GONÇALVES CEPA , assim 
como àquelas p essoas que participa
ram na Missa do 7° Dia e que lhe 
manifestaram o seu pesar neste 
momento de dor. 

Mar, 2007.12.27 
A Familia 

A F amília vem, 
por este único meio, 
agradecer a todas as 
p essoas que assisti
ram ao funeral da 
saudosa ext inta 
MARIA A Z E VE

DO ARANTES, assim como àque
las pessoas que participaram na 
M issa do 7° Dia e que lhe manif esta
ram o seu p esar neste momento de 
dor. 

Mar, 2008.01 .10 
A Família. 

~~~~~~~~~~~~~~-'-L--~~~~~~~~~~~~~~ 
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O novo espaço pertence à jovem Sandra 
Cristina Freitas Viana Claro, que apostou 
na criação do próprio emprego. Os maiores 
êxitos comerciais são os votos do "Brisa de 
Mar". 

COLABORAÇÃO 

De vários assinantes recebemos colabo
ração para as despesas do "Brisa de Mar", 
o que muito agradecemos. Prof' D. Alice 
Machado Carneiro, 20 E; Américo Lata, 40 
E; Maria da Conceição Maranhão, 15 E; 
Maria Augusta Meira Viana Ferreira, 10 E; 
Manuel Cepa Pires Cerqueira, 15 E; Antó
nio Laranjeira Viana, 5 E; Manuel Cepa 
Parente, 50 E; Dr" Fernanda Borda, 10 E; 
Dr. Albino Casado Neiva, 15 E, Sebastião 
Soares, 20 E. 
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COMISSÃO DE FESTAS 2008 

A Comissão de Festas da 
Romaria de S. Bartolomeu 
para 2008 foi eleita em 
29.09.07, pela Comissão 

lenha seca, actividade que o "Cantar as Janeiras", no 
tem tido continuidade ao dia 6 e 12 de Janeiro, 
longo de todos os fins-de- domingos, em virtude do 
semana, e cuja procura é mau tempo do dia 5 impe-

cessante. 
Nos dias 21 e 

22 de Outubro 
realizou-se 
Peditório 
Esmola de 
Miguel. 
Comissão 

o 
da 
s. 
A 

foi 
muito bem rece-
bida pela popu- .- . .. -,.;_ .~ .:r:::• ..... _ 
lação da Fre- ;;e··<.,.-'::<>>.·· . .~- ~->~·.;:_;:. ~;~·.'.~; ~. 
gues1a que cola- -· .. ~.: ,·'(,?·>"=. 
borou de forma ,:;, ·:~··>:::.:.·~- ·;· .. 

r ' .• ' . ' . ~'>;,.-.;.-

e Xt ra o r d i n á ri a •:: .. ::: . .'/.?,.'.~':>-<~-..e~--~ 
_,,.·• - • . __ ... ~< .... ··- "< ~~ ..... .?- _.,.. 

tanto na esmola 
como na rematação dos grande. 

- . . . . dir a saída dos parti-u flfiff~1 cipantes. 

. : ~; t~g sã~ste ;;r~' a ;~i~:; 
ainda mais o Grupo 
das Janeiras, trouxe 
os três Reis Magos 

"'--.. que com vestimenta 
·- -·>,... própria dão outro 
::~~A~g~.~ colorido ao Grupo. 
e:~'.:.~:-:~~-::; Esta actividade 
_...:·-:-----... -:--.... ~ 

;,,.:.:~._-;..:.-_;;~?: teve a melhor cola-
:.~.· -""?.>:~-.~2'?2 boração da popula-
.,. ~-'?is"S>"'--~-· -
_.,._,_.z:,~- ._-.::- _,._-..,. çao que nos rece-

beu de braços abertos e, 

haveres, no domingo à Recentemente, a Comis
tarde, no Adro Paroquial, são editou uma "Agenda" 
acontecimento que ocor- para 2008 que pode e 
reu pela primeira vez. O deve ser adquirida por 
espaço do Adro encheu-se todos. Todas as receitas 

de forma generosa, cola
borou em mais esta activi
dade para angariação de 
verbas. 

Ao Grupo de Janeiras de 
Mar que com o brilho a 
que já nos habituou can
tou e encantou toda a gen
te, o nosso sincero agrade
cimento por mais esta 
extraordinária colabora-

de povo e a Comissão 
colocou um Bar à disposi
ção para retemperar o 
apetite. 

No· ·fim-de~semana 
seguinte, procedeu-se à 
rematação de tractores de 

revertem para as despe
sas com a Festa do 
Padroeiro S. Bartolomeu, 
que se realiza entre 15 e 
24 d~ Agosto. 

A última actividade leva- ção. 
da a cabo na freguesia foi 

A Comissão de Festas 

INICIATIVA DO CENTRO SOCIAL DE MAR 

PR.ESÉP!os ENCANIARAM 

A iniciativa do Centro Social da Juventude 
de Mar, em colaboração com o Jornal "Brisa 
de Mar" e o apoio da Junta de Freguesia de 
"inundar" verdadeiramente as ruas da Fregue
sia com Presépios superou as melhores 
expectativas. Efectivamente, foram muitas as 
pessoas de toda a região que visitaram os 26 
Presépios que as pessoas instalaram, de 
forma brilhante e entusiasmada, nos becos e 
cantos da Freguesia. Não estando em ques
tão um trabalho de competição, nem tão pou
co de avaliação, o importante foi mesmo cons-

truir um Presépio, símbolo da maior humildade 
e simplicidade, por forma a se reviver a quadra 
natalícia e toda a tradição do Menino Jesus. Foi 
uma delícia ver as nossas crianças a serem as 
maiores entusiastas do projecto. Valeu a pena 
e estão todos de parabéns pelo magnífico tra
balho apresentado. 

A todos o nosso muito obrigado. E, para o 
ano, vamos repetir a dose a dobrar porque a 
iniciativa é merecedora. Vai ser lindo! 

M Azevedo 
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AIMINHO FAZ BALANtO 

António Marques (direita na foto), presi
dente da Associação Industrial do 
Minho, criticou o governo por "adiar" 
compromissos financeiros com as 
empresas, o que agrava a situação 
económica das mesmas. 'O Estado 
não é uma pessoa de bem', disse. 
Defendeu o abaixamento dos diversos 
impostos, incluindo o dos produtos 

petrolíferos, já neste ano e não no 
próximo, que é ano de eleições. Para 
A.Marques, a regionalização é uma 
'urgência' para o país, porque uma 
mais valia para as regiões, havendo 
necessidade de "reorganizar as estru
turas do Estado'. Criticou o forte 
desemprego na região 'que vai aumen
tar". Já voltado para o futuro falou da 
'cooperação institucional' como factor 
de desenvolvimento e de competitivida
de, lembrando a recente aposta das 
Câmaras de Barcelos, Braga, Guima
rães e Famalicão .. A AIMINHO está a 
desenvolver um estudo sobre vários 
pólos de competitividade no Minho. 

MA 

aOÃO CEPA NA ESCOLA DE·CIMA 

O presidente da Câmara 
reumu-se, no dia 6 de 
Dezembro, com os docentes 
da Escola de Cima, em Mar, 
para verificar a operacionali
dade dos equipamentos . 
Concluiu-se pelo reforço do 
equipamento informático 
com vista a melhorar as con
dições de ensino. 

Acompanharam a visita a 
vereadora da Educação, Drª. 
Emília Vilarinho e o presi
dente da Junta de Mar, Abí
lio Cepa Cerqueira. 

DAR SANGUE É ... DAR VIDA. DÊ SANGUE. SEJA SOLIDÁRIO! 



7 

DESPORTO-ANDEBOL FEMININO 
por Jt11Hmtdo iJtJpa 

ASSEMBLEIA DE FREGUESIA 

JUVENTUDE DE MAR EM FORMA No dia 17 de Janeiro decorreu uma 
Assembleia de Freguesia Extraordinária, 
presidida por Manuel Lima Abreu, com o 
único ponto da agenda referente á eleição 
do vogal para o executivo, substituindo o 
Secretário. 

As equipas do Centro Social da Juventude de 
Mar estiveram semi-paradas nos diversos 
escalões de Andebol Feminino, em competi
ções da Associação de Andebol do Porto, fruto 
da época natalícia que se viveu. Mesmo assim, 
os treinos não foram descurados ao longo das 
semanas de modo a corresponderem da 
melhor forma na retoma da competição. 

Pese embora esta paragem, os resultados já 
estão aí, sendo de destacar a prestação das 
nossas Seniores, que participam no campeo
nato da 2ª nacional e que venceram de forma 
imperiosa a formação do Palmilheira. Já o jogo 
com o S. Bernardo foi adiado face ao estado 
escorregadio do piso do Pavilhão de Aveiro 
devido à existência de muita humidade o que 
se tornava um perigo eminente para as equi
pas. 

As Juvenis tiveram pouca sorte ao recebe
rem o Cale, perdendo o jogo. Ao contrário do 
jogo com Caminha. 

As Juvenis continuam na senda das vitórias. 

CAMPEONATO NACIONAL DE JUVENIS 
1• DIVISÃO 

21; Caminha 8-Juve Mar 14; Juve Mar 18-Santa 
Joana 17. 

CAMPEONATO NACIONAL SENIORES 
2ªDIVISÃO 

Juve Mar 27-Alavarium (Aveiro) 15; Juve Mar- S. 
Bernardo (Aveiro) - adiado; Palmilheira 21-Juve Mar 
28; Juve Mar 28-Montiagra 24; Juve Mar 28-São 
Bernardo 15; Juve Mar 24-Modicus 18. 

CAMPEONATO NACIONAL INFANTIS 
Juve Mar 18-Alpendorada 14; Almeida Garrett 
16-Juve Mar 31, Juve Mar 44-Colégio Gaia 12. 

MEGAFESTAND 

A Juve Mar vai organizar um Megafestand no 
dia 3 de Fevereiro, da parte de tarde, com 10 
equipas, na Escola Correia de Oliveira, em 
Esposende. Para além das duas equipas do 
Centro Social, participam mais oito equipas da 
Associação de Andebol do Porto. 

A organização é do Centro Social de Mar e da 
Câmara Municipal e tem o apoio da Junta de 
Mar, da Esposende Rádio e do Jornal UBrisa de 

O Secretário Manuel Santos era o número 
dois da lista, e passou, provisoriamente, a 
ocupar o cargo de presidente, por suspen
são do mandato do titular, Abílio Cerqueira, 
que alegara motivos pessoais. 

Após a votação, foi eleito, por maioria, 
com 6 votos a favor e 3 brancos, Alfredo de 
Jesus Santos Cepa, que irá ocupar o cargo 
de Secretário da Junta enquanto durar o 
período de suspensão do presidente eleito. 

Face á subida deste membro para a Jun
ta, subiu à Assembleia, o eleito António 
Maria Neves Miranda. 

Juve Mar 10-Sanjoanense 21; Juve Mar 14-Cale, Mar". 

Todos estes elementos pertencem à lista 
do PSD, partido que tem a maioria nos 
órgãos autárquicos da Freguesia. O Presi
dente da Assembleia desejou "as maiores 
felicidades" ao novo Secretário. 

ESClITEIROS: CEIA DE NATAL PRENDADA 
A Ceia de Natal do Agrupamento Nº 82, dos 

Escuteiros de S. Bartolomeu do Mar, que se 
realizou no dia 5 de Janeiro de 2008, teve uma 
prenda no sapatinho: a celebração 
do protocolo de cedência das 
novas instalações que servirão, 
durar.te cinco anos e para sempre, 
de sede social dos Escuteiros. 

Por isso, a festa merecida foi de 
arromba e contou com mais de 
uma centena e meia de presenças, 
com destaque para as entidades 
locais , escuteiros e seus familiares 
e amigos do Agrupamento. 

-
de e de excelência. Por isso, o Chefe Fernando 
não cabia em si de contente e até as palavras 
lhe saíam com outra fluidez. Salientou que o 

~.. •. 

Texto e Foto: M. Azevedo 

referindo que apesar de novas, "as instalações -
já não chegam para tantos". E considerou a 
obra como uma "maravilha e espectacular que 

nos entusiasma no trabalho". Neste senti
do, traz "mais responsabilidade ao Agru
pamento e estamos cientes dessa realida
de", garantindo todos os esforços para a 
conservação e preservação das instala- . 
ções. 

Abílio Cerqueira referiu ser "um prazer e 
w um orgulho estar presente neste acto" que 

é "um exemplo para a nossa freguesia". O 
autarca felicitou todas as instituições da 

--"!! freguesia porque "trabalham para que a 
nossa freguesia progrida cada vez mais". 
E lembrou que estará presente "sempre 
que for necessário para colaborar para o 
progresso da freguesia". 

Antes do bacalhau com as tradi
cionais batatas e hortaliça primoro
samente preparados pelos respon
sáveis pelos escuteiros, procedeu
se à assinatura do protocolo entre 
a Junta de freguesia e o Agrupa

Presidente Abílio e Chefe Fernando assinam cedência para a sede. Abílio Cerqueira anunciou a suspensão 
do mandato por 90 dias e por motivos 

familiares, razão pela qual este acto foi o último 
antes da suspensão. 

mento dos Escuteiros, nas pessoas do presi
dente Abilio Cerqueira e do Chefe Fernando 
Maranhão, acto que foi vivamente saudado 
pelos presentes, que não regatearam palmas 
às novas instalações. A nova casa permite aos 
Escuteiros desenvolver um trabalho de qualida-

acto da assinatura foi "muito importante e já se 
notam os frutos das instalações pelo aumento 
significativo de escuteiros que aderiram ao 
projecto". E conta com o "desempenho da equi
pa de trabalho e dos chefes para progredir", 

Segundo o protocolo, a cedência das instala
ções, propriedade da Junta, é por cinco anos, 
renováveis automaticamente, e desde que 
aceite pelas duas instituições .. 
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IV JORNADA DA DÁDIVA DE SANGUE 
A 4ª Jornada Luso-Espanhola da Dádi

va de Sangue decorreu no dia 15 de 
Dezembro, em Vila Viçosa, sob a 
presidência do Director do Institu
to Português de Sangue, Dr. 

Gabriel Olím. 
A iniciativa foi promovida pela 
União de Dadores de Sangue de 
Portugal e enquadra-se no âmbito 
das geminações das Associações 
de Dadores de Sangue de Espo
sende, Elvas e Campo Maior, 
Badajoz, Navalmoral de la Mata e 
Llerena. O tema foi "A Promoção 
da Dádiva de Sangue no meio 
urbano e no meio rural". 
Adelino Marques, presidente da 
União de Dadores e impulsionador des
ta iniciativa considerou-a 
"extremamente positiva" já que atingiu 
os vários objectivos propostos como o 
debate "riquíssimo e troca de experiên
cias" sobre a promoção da dádiva, pas
sando pela "excelente participação" das 
várias dezenas de participantes; consti
tuiu a primeira oportunidade do Directo.r 
do Instituto Português de Sangue parti
cipar numa reunião com dadores espa
nhóis e de ter aproveitado a ocasião 
para apresentar as novas directrizes 
com que o IPS passa a trabalhar. Real
çou o facto de se ter realizado a primei
ra recolha de sangue em Vila Viçosa. 

A Jornada permitiu traçar dois objecti
vos para o próximo ano: a assinatura de 

um protocolo de colaboração entre a 
União de Dadores e a Associación de 
Donantes de Sangre da Extremadura 
bem como a realização de um congres
so Inter-regional da doação de sangue, 
em La Rioja (Espanha). 
Adelino Marques agradeceu a presença 
das várias dezenas de dadores, da 
Câmara Municipal de Vila Viçosa, do 
clero de Vila Viçosa, do Director do Insti
tuto Português de Sangue, e do Director 
do Banco de Sangre de Extremadura, 
Dr. José Maria Brull, bem como das 
v?rias Associações de Portugal e Espa
nha presentes. 

O presidente do IPS, considerou "uma 
honra" a sua participação nesta Jorna

da de trabalho. Depois de ao longo 
:. deste ano ter "arrumado a casa", 

''} anunciou novas regras 
d 
·r "transparentes, com rigor e claras" 

para a atribuição dos subsídios às 
200 Associações, duas Federações 
e uma União de Dadores de San
gue de Portugal existentes no país. 
O Dr. Gabriel Olim salientou que 
este ano foram realizadas 375 mil 
recolhas, sendo que as necessida
des actuais são de mil por dia. 

Por outro lado, considerou o san
;1\ gue como um "elemento estratégi
.Jt co" já que é um "factor de indepen

dência. E realçou a necessidade de se 
mudarem mentalidades, atitudes e 
actuar de acordo com uma melhor orga
nização para uma dádiva mais eficiente. 

O Bispo-Auxiliar de Évora, D. Amândio 
Tomás Dias, considerou na homilia a 
dádiva de sangue uma "causa nobilíssi
ma que exige um compromisso", já que 
"salvando vidas, dando sangue, esta
mos na senda do Senhor". E fez um 
apelo a todos para a disponibilidade e 
solidariedade de se dar sangue enquan
to "bem da sociedade". 

M. Azevedo, 
Enviado Especial 

CRIA DE NATAL DO CENTRO SOCIAL 
Texto e foto M. Azevedo 

No dia 16 de Dezembro, à noite, decorreu no Restaurante Volume de "As Memórias de S. Bartolomeu", já praticamente 
Carioca a tradicional Ceia de Natal , ... 
do Centro Social da Juventude de ·: 
Mar, que reuniu a família da Insti
tuição, instituições da freguesia 
(Junta e Assembleia, Comissão de 
Festas, Escuteiros), Pároco e 

pronto em termos de textos, e 
que "é um marco importante 
para a freguesia ". Lembrou ain
da o "trabalho de qualidade" do 
Centro Social, fruto do empenho 
e dedicação das funcionárias. 

alguns amigos. O presidente desejou a todos 
Depois das magníficas entradas, um "Santo e Feliz Natal e um 

os convivas saborearam o fiel ami- Bom Ano de 2008 " 
go e as doçarias da época, tudo O Dr. Orlando Capitão depois 
bem regado com vinho da região e ' de agradecer o convite, salien-
champanhe. tau que o Centro Social de Mar 

No final, o presidente do Centro tem "uma acção extraord inária ". 
Social de Mar, Fernando Cepa, Referiu, depois, ter pronto um 
usou da palavra para dar as boas ~ ;,':· ---:-· - estudo sobre as famíl ias de Mar. 
vindas a todos e agradecer a sua r- ~: . _,, . - '~ Por fim, enumerou e lembrou a 
presença. Salientou os dois grande . -=--- -'.::>""~- ' ~- . . necessidade de preservar 
proJectos do Centro para 2008, ' "alguns valores patrimoniais da freguesia que não se devem 
que são o Campo de Futebol, em construção e a edição do Ili perder". 
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A Festa saiu à rua. A inauguração dos Presépios nas ruas de Mar decor
reu no dia 22, pelas 21 horas e prolongou-se pela noite dentro. Foram mui
tas as pessoas e crianças que acompanharam a visita oficial, presid ida pelo 
presidente da Junta de Mar, Abílio Cerqueira e pelo presidente do Centro 
Social da Juventude de Mar, Fernando Cepa. Não faltaram os foguetes e a 
música. Houve festa grande. Foi uma iniciativa excelente do Centro Social 
de Mar que marcou a festividade natalícia, em Mar. 

Verificou-se que a construção de presépios nas ruas de S. Bartolomeu do 
Mar, superou as melhores expectativas. A população que participou nesta 
magnífica iniciativa está de parabéns. A nossa freguesia adquiriu um brilho 
mais atraente nesta quadra natalícia. A simbologia da vivência do Natal 
esteve presente em cada rua através da presença da figura do Presépio. S. 
Bartolomeu do Mar foi visitada por gente de todo o concelho, dos concelhos 
vizinhos e de gente anónima vinda de longe. Valeu a pena. 

A todos os colaboradores, visitantes e meios de comunicação que divul
garam a iniciativa, o nosso muito obrigado. 
Legenda/Ordem de inauguração: 1- Largo do Recreio; 2- Igreja Velha; 3- Capela; 4- Carreira 
Cova; 5-0liveiras; 6-Praça 25 de Abril; 7- Junta de Mar; 8- 1º de Maio; 9- Estrada Real (norte); 
10- Estrada Real( centro); 11- Estrada Real(sul); 12- Poços; 13- Agrelo; 14- Paulinhos(sul); 15-
Paulinhos(centro); 16- Sousa; 17- Calvário; 18- Cangosta Nova; 19- Travessa Cangosta Nova; 
20- S.Bartolomeu(centro); 21- Ribeira; 22- S.Bartolomeu(poente); 23- Estrada Nacional(sul); 
24- Adro Paroquial; 25-Avenida da Praia; 26- Largo da Praia. 

Manuel Azevedo 



BRISA DE MAR - SUPLEMENTO l i 


